



## NOTES D'ALLOCATION

### Débat général

**“Égalité des sexes et parlements sensibles au genre:  
moteurs du changement pour un monde plus résilient et  
pacifique »**

**Mme Andréanne Larouche, députée  
Groupe canadien de l'Union interparlementaire**

**145e Assemblée de l'Union Interparlementaire  
Kigali, Rwanda  
Du 11 au 15 octobre 2022**

Chers collègues parlementaires,

- Permettez-moi d'abord de dire que c'est la première fois que je participe à une assemblée de l'Union interparlementaire.
- J'espère avoir de nombreuses autres occasions de prendre part à ces débats des plus instructifs.
- Le thème du débat général de l'assemblée de cette année, « Égalité des sexes et parlements sensibles au genre : moteurs du changement pour un monde plus résilient et pacifique », me touche de très près pour de nombreuses raisons.
- Je suis non seulement une jeune parlementaire, mais aussi une femme, et une mère.
- Je suis également vice-présidente du Comité permanent de la condition féminine de la Chambre des communes.
- J'ai commencé à travailler dans le milieu parlementaire et politique en 2007 au Québec. J'ai ensuite travaillé comme journaliste politique et j'ai été chargée d'un projet en sensibilisation à la maltraitance des aînés, ce qui a aussi contribué à mon expérience. Puis, j'ai été élue députée fédérale en 2019, il y a à peine trois ans.
- Bref, j'ai touché à peu près à tout.
- Mais je ne serais pas ici aujourd'hui sans les efforts de toutes les femmes courageuses qui m'ont précédée. Leur travail, notre travail, n'est cependant pas terminé.
- Nous connaissons tous et toutes les défis que les femmes – et en particulier les jeunes femmes – doivent surmonter pour entrer en politique et obtenir le privilège de représenter la population. Comme l'indique l'UIP, moins de 1 % des plus de 4 000 parlementaires dans le monde sont des femmes de moins de 30 ans.
- Les jeunes femmes font face à de nombreux obstacles à la participation à la politique officielle, notamment les obstacles juridiques, la difficulté d'obtenir un soutien financier pour faire campagne, le fait qu'elles sont perçues comme inexpérimentées, leur manque de notoriété, sans oublier la discrimination fondée sur le sexe.
- Que chacun et chacune d'entre nous, parlementaires de tous âges et de tous sexes, s'inspire de la force d'innovation des jeunes générations et favorise leur participation politique, formelle et informelle, pour la santé de nos institutions démocratiques et pour un monde plus résilient et plus pacifique.
- L'égalité n'est pas une lutte réservée aux jeunes ou aux femmes; tous et toutes, peu importe leur âge, leur sexe ou leur genre, y gagnent lorsque l'égalité devient une réalité.
- Une société libre et égale en est une qui prospère.
- À ce sujet, j'aimerais exprimer ma solidarité envers tous ces gens qui manifestent en Iran pour la liberté de choix et l'égalité, et contre l'oppression et la violence faite aux femmes; la mort de Mahsa Amini est une tragédie qui atteste que la lutte n'est pas gagnée d'avance.
- Les reculs que l'on constate un peu partout ces dernières années — y compris aux États-Unis, où le droit à l'avortement est sévèrement menacé — nous rappellent que nous ne devons pas baisser notre garde et que nous ne devons pas tenir nos gains pour acquis.

- Nous devons continuer d'aller de l'avant; en faisant du sur place, nous risquons de tels reculs.
- Je vous remercie de votre attention. Je remercie également notre hôte, le Parlement du Rwanda, de son accueil chaleureux.